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Cachoeira do Campo se prepara 
para a 31ª Festa da Jabuticaba

JOSILAINE COSTA

Nos próximos 10, 11 e 12 de 
novembro a praça da Matriz, em Ca-
choeira do Campo, será palco da 31ª 
Festa da Jabuticaba.

A festa já faz parte do calendário 
cultural da região desde 1992 e de-
senvolvida pelo Lions Clube de Ca-
choeira do Campo, atualmente tendo 
como Governador do distrito, Paulo 
Marcos Xavier da Silva e como pre-
sidente Antônio F. S. Sobrinho. 

Assim como todos os anos, 
quem comparecer à festa poderá se 
deliciar com diversos produtos pro-
venientes da jabuticaba, incluindo 
os tradicionais licores, compotas e 
geleias. Os organizadores do evento 
afirmam que “o público se surpre-
enderá com grandes novidades que 
serão comercializadas, num espa-
ço voltado exclusivamente para os 
produtores de derivados”. Além da 
oficina de boas práticas, especialis-
tas da gastronomia irão avaliar e dar 
o reconhecimento à melhor produ-
ção inédita derivada da jabuticaba. 
O chefs de cozinha que confirma-
ram presença e que irão avaliar as 
produções serão Petterson Tonini, 
Jaime Tonini e Bruna Tonini, Julia-
no Caldeira, Natércia, Ana Sandim, 
Guilherme Medeiros, João Bruno e 
Milsane Sebastião, que também é 
coordenadora das oficinas.

Desde a edição passada, em 
2022, a festa assumiu um novo for-
mato, buscando atender a diretriz 

contemporânea da Nova Cozinha 
Mineira. Segundo os organizado-
res, “Desde que a festa assumiu esse 
novo formato, todas as ações giram 
em torno da fruta e é ela quem dita 
as regras de produção do evento, 
começando pela data, que obedece 
ao calendário da safra”. E esse ano 
não será diferente e todas as barra-
quinhas deverão apresentar produtos 
derivados da fruta.

Nesse ano a festa terá três pal-
cos, palco gastrônomo, palco da 
praça e palco do largo do cartório, 
os dois últimos palcos serão de atra-
ções musicais com estilos variados 
destinados a todas as idades, desde o 
Rock como a Orquestra Ouropretana 
de Rock às tradicionais e centenárias 
Banda de Cima e Banda de Baixo 
(Bandas Civis Euterpe Cachoeirense 
e União Social), e o palco do Cozi-

nha show, que nessa edição estará 
ao lado dos produtores, em frente à 
Igreja de Nossa Senhora de Nazaré.

A Festa da Jabuticaba conta com 
o apoio da Prefeitura de Ouro Preto, 
Condes, Senar, Sumo da Terra, Se-
cretária de Agricultura OP, Secretá-
ria de Turismo de OP, Câmara dos 
Vereadores. Os patrocinadores são a 
Ferro Puro Mineração, Banco Sicre-
di, Pedreira Irmãos Machado, com 
produção executiva de Saulo Filardi, 
coordenação geral de Marco Aurélio 
Xavier Pinto, coordenação de comu-
nicação de Gilson Fernandes e coor-
denadoria gastronômica de Milsane 
Sebastião.

Confira a Programação:
Sexta feira - 10/11

20:00 - Locomotive Guns (Co-
ver Guns n' Roses); 22:00 - Orques-
tra Ouropretana de Rock .

Sábado - 11/11
12:00 - Celso Alves (MPB); 

14:00 - Toca Raul; 16:00 - Vira Saia 
- Tuca Costa; 19:00 - Missa com 
Padre Harley; 20:00 - Lord Stone 
(Rock n' Roll); 23:00 - Harley Que-
en (Clássicos do Rock).

Domingo - 12/11
10:00 - Missa com Padre Harley; 

11:00 - Banda Euterpe Cachoeirense; 
11:00 - Banda União Social; 12:00 - 
Pele Cósmica (Jovem Guarda anos 
60 e 70); 14:00 - Binha e a Turma da 
Brincando de Brincar; Oficina slime 
show gratuito; 16:00 - Pirulito da Vila 
(Samba); 19:00 - Missa com Padre 
Harley; 20:00 - MagoZen.
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Após desembargo do IPHAN, obras na Estrada 
da Purificação serão finalizadas LUCAS PORFÍRIO 

Trabalhos foram retomados nessa terça-feira (31/10)
O Instituto do Patrimônio His-

tórico e Artístico Nacional (Iphan) 
suspendeu o embargo que interdi-
tou as obras na estrada da Purifica-
ção, trecho que liga Ouro Preto ao 
distrito de Antônio Pereira. A via, 
de aproximadamente 8 quilôme-
tros, vai do Morro São João à rodo-
via MG 129, facilitando o acesso 
do distrito à sede do município.

As obras atendem a uma con-
dicionante do processo de Licen-
ciamento Operacional Corretivo 
do Complexo de Germano da Sa-
marco. De acordo com o Iphan, a 
suspensão temporária dos traba-
lhos de pavimentação da estrada 
foi necessária devido à identifica-
ção de bens arqueológicos no lo-
cal. Ainda, o órgão solicitou que a 

Carol Pessoa e Renato

Samarco apresentasse um projeto 
de pesquisa arqueológica que con-
temple metodologias relacionadas 
ao monitoramento, prospecção e 
resgate arqueológico. 

Em nota ao jornal O LIBE-
RAL, a Samarco informou que 
após a queda do embargo, as obras 
na via reiniciaram na última terça-
-feira (31/10). Além disso, a em-
presa afirma que possui todas as 
licenças ambientais para execução 
das obras. “A pavimentação da es-
trada da Purificação é uma condi-
cionante ambiental da Samarco e 
a conclusão dessa obra vai resultar 
em benefícios para os municípios 
de Mariana e Ouro Preto, especial-
mente para a comunidade de Antô-

nio Pereira”, finaliza a nota. 
A inauguração da estrada da 

Purificação está programada para 
ocorrer em novembro deste ano, 
com a liberação da via para a pas-
sagem de veículos. Com início 
em maio de 2022, cerca de 90% 
do calçamento foi concluído até o 
momento. Angelo Oswaldo, pre-
feito de Ouro Preto, falou sobre 
o retorno das atividades. Segun-
do ele, “a Samarco e a Hexágoro 

Neno Vianna

apresentaram todos os documen-
tos relativos ao licenciamento da 
estrada, incluindo uma análise das 
características geológicas da re-
gião, como pequenas grutas e ca-
vas, que haviam sido estudadas du-
rante o processo de licenciamento 
da obra, realizado há dois anos”. 

Ainda, o chefe do executivo 
municipal destacou que, nesse 
contexto, o embargo e a suspensão 
dos trabalhos na fase final, às vés-

peras da inauguração, não faziam 
sentido. “Estamos ansiosos para 
entregar essa importante ligação 
entre Antônio Pereira, nosso distri-
to, e a sede de Ouro Preto. Consi-
deramos este episódio lamentável 
resolvido, uma página virada, e 
agora estamos focados em con-
cluir esta obra fundamental para 
Ouro Preto, mais uma das grandes 
conquistas do nosso mandato”, fi-
nalizou Angelo Oswaldo. 
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Bambu, esperança Bambu, esperança 
verde II e últimoverde II e último

Na vastidão de recursos naturais, proporcionados pela 
Terra, o bambu se ergue como um dos mais versáteis e 
eficazes aliados na batalha pela preservação ambiental. Com 
sua resistência, flexibilidade e capacidade de crescimento 
acelerado, o bambu se revela como guardião silencioso, mas 
eficiente, na luta contra a degradação do solo, a erosão e os 
deslizamentos de terra.

Num mundo onde os desafios ambientais se multiplicam, 
é essencial buscar soluções sustentáveis e inovadoras que, 
felizmente, podem ser encontradas no bambu com sua longa 
história de uso, em diversas culturas, oferecendo uma alternativa 
promissora para a estabilização de encostas e margens de 
cursos d'água. Pertencente à família das gramíneas, o bambu 
apresenta uma extraordinária capacidade de crescimento, o 
que o torna em fonte de matéria-prima rapidamente renovável. 
Sua estrutura fibrosa confere-lhe notável resistência, capaz 
de rivalizar com diversos produtos da classe material de 
construção convencional. Embora o grande público possa não 
conhecer mais que dez espécies de bambu, sabe-se que elas 
chegam a mais de um mil e quinhentas. A maioria não chega 
a ser conhecida, por estarem elas circunscritas a regiões 
diversas, espalhadas pelo mundo.

Talvez por serem conhecidas, nesta região, tão poucas 
das espécies de bambu, que também pouco se conhece 
sobre o uso e aplicabilidade dessa gramínea. Conforme já 
dito em outra oportunidade, as espécies conhecidas sempre 
foram usadas na fabricação de cercas e abrigos para animais, 
enquanto em diversas partes do mundo, outras espécies da 
mesma planta são empregadas em projetos bem diferentes. O 
uso do bambu não se limita à estabilização do solo, contenção 
de deslizamentos e construção de cercas; ele é amplamente 
utilizado em construções sustentáveis. Suas características o 
tornam uma alternativa ao aço e concreto em muitos projetos, 
que se querem mais leves e redutoras da pegada de carbono 
da construção. Da criação de estruturas de casas e pontes à 
fabricação de móveis e utensílios, o bambu demonstra sua 
versatilidade incomparável.

O bambu é amplamente utilizado na fabricação de móveis, 
tanto para uso interno quanto externo. Sua aparência natural e 
durabilidade o tornam uma escolha popular para criar peças de 
mobiliário, elegantes e sustentáveis. Em razão de seu rápido 
crescimento e alta produtividade, o bambu é uma alternativa 
sustentável, em comparação com árvores tradicionais utiliza-
das na indústria de papel. Considere-se ainda que o alto teor 
de celulose do bambu permite-lhe ser eficiente gerador de 
eletricidade e calor, a partir de sua biomassa.

Pelo que aqui se disse, observando-se que muito deixou 
de ser dito, vê-se que o bambu é uma planta notável a oferecer 
infinidade de possibilidades na indústria, além do muito que 
representa na preservação da natureza e na segurança 
humana ante fenômenos naturais. O desaparecimento da mais 
que centenária touceira de bambu de junto à ponte central, em 
Cachoeira do Campo/Ouro Preto-MG, não deve ser esquecido 
como fato banal! Nunca, antes, se erradicou uma dessas 
touceiras da margem do Maracujá, embora, no passado, 
tenham sido bastante exploradas, e, agora, inexplicavelmente, 
sem mais nem menos e em pouco tempo, toda uma touceira 
desaparece!  Por quê ou para quê, pouco interessa, mas quem 
ou o que causou? Como? Essas perguntas exigem respostas 
e, de acordo com elas, há que se cobrar o que determina a 
lei, nem mais nem menos, proporcionalmente em relação 
ao cobrado por delitos de menor monta e sem a intenção de 
alguma forma de lucro. O fato é que de acordo a legislação, 
crime ambiental se cometeu diante de toda a comunidade 
cachoeirense e, pelo que se sabe, até o momento, nenhuma 
providência foi tomada em relação ao acontecido. Com a 
palavra as autoridades do setor Meio Ambiente.

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

É hora de Minas reivindicar 
mudanças na Lei Kandir

Está em votação no Congres-
so a reforma fiscal, essencial para 
o Brasil e para um novo ciclo de 
desenvolvimento econômico. Seria 
uma hora oportuna de revisão da 
Lei kandir que extinguiu impostos 
de exportação de produtos primá-
rios minerais, com imenso prejuízo 
para Minas Gerais. A lei, proposta 
pelo então presidente Fernando 
Henrique, foi aprovada o dia 13 
de dezembro de 1996 e visava es-
timular as exportações brasileiras. 
A medida atingiu negativamente, 
com grande prejuízo, Minas Ge-
rais, principal estado produtor de 
matérias primas minerais. Calcula-
-se que Minas Gerais deixou de ar-
recadar, a valores de hoje, em torno 
de R$ 160 bilhões, montante que 
equivale à dívida atual do estado.

Estas considerações são muito 
importantes no momento em que o 
Congresso deve aprovar, até o final 
do ano, a reforma fiscal, concluin-
do esta segunda etapa do programa 
que se iniciou com a aprovação do 
Arcabouço Fiscal no início deste 
ano. Minas Gerais deveria, com 
razão e justamente, reivindicar al-
guma forma de ser compensada 
pelo prejuízo, com revisão da Lei 
Kandir ou ajustes parciais, sobretu-
do no momento em que a dívida do 
Estado, com o governo federal, já 
alcança R$ 140 bilhões e se agrava-

rá ainda mais a partir de dezembro 
próximo quando termina o acordo 
celebrado entre o Estado e a União 
sobre a dívida.

Esta seria, sem dúvida, uma 
justa, oportuna e necessária rei-
vindicação de Minas Gerais, cam-
panha a que deveria se dedicar, 
com afinco, o governo do Estado, 
parlamentares federais e estaduais, 
setores do empresariado mineiro. É 
importante lembrar que minérios e 
produtos do agronegócio deixaram 
de pagar o ICM da exportação, 
itens de maior presença na pauta 
de exportação de Minas. Estudos 
fiscais revelam que a elevada dívi-
da mineira tem como origem, em 
grande parte, na Lei Kandir, que 
eliminou parcela importante da ar-
recadação tributária mineira.

O que seria importante, senão 
fundamental, é que Minas Gerais, 
por suas forças políticas e econô-
micas, defendessem emenda da 
Reforma Fiscal compensando o 
prejuízo mineiro, o que já foi re-
conhecido pelo governo federal 
que propôs uma compensação, até 
hoje não integralmente cumprida e 
muito aquém dos valores perdidos. 
Minas recebeu apenas R$ 4 bilhões 
de ressarcimento há vários anos.

Recentemente o deputado 
mineiro Reginaldo Lopes, coor-
denador do grupo de trabalho da 

reforma fiscal levantou a proposta 
de instituir parcialmente o imposto 
com pagamento pelos importado-
res, o que já é praticado em outros 
países. O presidente da Associa-
ção dos Municípios Mineradores 
(Amig), José Fernando Aparecido 
de Oliveira, tem denunciado que 
Minas Gerais, com a exportação do 
minério de ferro, está enriquecendo 
outros países, como a China. Em 
livro lançado pela Amig (“A con-
cessão Itabira Iron”), alusivo à si-
tuação de Itabira com o término da 
mineração pela Vale, defendeu uma 
nova compensação ao Estado pela 
perda com a Lei Kandir. A Amig 
já levou a questão ao Supremo 
Tribunal que determinou repasses 
compensatórios, mas até 203.E não 
cumpridos até agora. 

Evidentemente, trata-se para 
uma pauta para o governo minei-
ro, que enfrenta situação financeira 
dificílima e que tenta vender a Ce-
mig e a Copasa para pagar a imen-
sa dívida, mas com resistência da 
Assembleia Legislativa e setores 
do funcionalismo estadual. Pode-
ria liderar uma justa campanha por 
mudanças na Lei Kandir ou outras 
formas de compensação pela gran-
de perda, em momento de grande 
dificuldade para Minas Gerais. E 
que mobilize a sociedade mineira 
em favor desta causa.

maurowerkema@gmail.com



O LIBERAL Ed.1560 - SExta-fEira, 3 dE novEmbro/2023

www.jornaloliberal.net
OURO PRETO 3

Orquestra Ouropretana 
de Rock estreia na 
Festa da Jabuticaba de 
Cachoeira do CampoKARINA PERES

10 anos de dificuldades: moradores do 
Tombadouro enfrentam problemas com 
o esgoto, sem solução real em vista

Os moradores da Rua Tombadouro, em Cachoeira do 
Campo, relatam que enfrentam problemas com a rede de es-
goto do local há mais de 10 anos. De acordo com eles, o cano 
entope e acaba vazando, se espalhando por toda a rua. O pro-
blema causa desconforto, mau cheiro, risco de doenças e pre-
juízos. Uma moradora da rua, que preferiu não se identificar, 
contou que o esgoto vaza e forma poças na rua, e que quando 
os carros passam acabam dando um banho de esgoto nos pe-
destres e nas janelas das casas. “Isso causa nojo e até doenças. 
Quando chove, mesmo que o esgoto não esteja entupido, o 
mau cheiro é sentido. Isso quando não alaga as casas, no meu 
caso é a garagem e varanda, fica insuportável para lavar. Com 
isso a gente consome água para lavar, elevando a conta de água 
e esgoto. Fora os detergentes, água sanitária e desinfetante que 
temos que gastar”, contou. Outra moradora da rua relata, tam-
bém, móveis e pertences perdidos.

As denunciantes ainda destacaram que já acionaram a Pre-
feitura de Ouro Preto e a Saneouro, porém, o problema nunca 
é realmente solucionado. Após os relatos, nossa equipe entrou 
em contato com a Prefeitura do município, que afirmou que, 
por se tratar da rede de esgoto, a situação é de responsabilidade 
da Saneouro.

Por sua vez, a Saneouro informou que receberam as re-
clamações e foram até a localidade, no dia 28 de outubro, e 
realizaram o conserto do cano. Porém, os moradores denun-
ciam que a solução foi paliativa e que nesta segunda-feira (30), 
a rede estava avariada novamente. “Basta chover que entope 
tudo de novo”, afirma a primeira moradora. Em suma, o pro-
blema é recorrente e frequente, tendo acontecido dezenas de 
vezes ao longo dos últimos anos.

Sobre o vazamento mais recente, a Saneouro informou 
que as equipes iriam comparecer novamente na rua para ava-
liar as possíveis causas, e para poderem chegar a uma solução. 

A Orquestra Ouropretana de Rock é a primeira orquestra de 
Minas Gerais e uma das poucas do Brasil voltada exclusivamen-
te para o rock e todas suas vertentes. Foi fundada pelos músicos 
Robson Peixoto, de Cachoeira do Campo e Wellington Dama-
so, de Itabirito, em novembro de 2019. O grupo é composto por 
18 músicos (saxofones, trombones, trompetes, cordas, teclados 
e bateria) oriundos de Ouro Preto, Itabirito, Mariana e Região 
Metropolitana de Belo Horizonte. A orquestra fez sua estreia na-
cional no Bandeirantes Grill em agosto deste ano, porém para 
um público de aproximadamente 100 pessoas. Agora, o grupo 
terá a oportunidade de apresentar seu trabalho na 31ª Festa da 
Jabuticaba, no dia 10 de novembro, para muito mais pessoas. 
Aproveitem e sigam a Orquestra Ouropretana de Rock no Insta-
gram: @orquestraouropretanarock

Tiago Ferreira
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Buscando a segurança da população e do patrimônio municipal, além de ações mais efe-
tivas durante o período chuvoso de 2023/2024, a Prefeitura, por meio da Defesa Civil, apre-
sentou na última quinta-feira, 26 de outubro, o Plano Municipal de Contingência, documento 
que contém as atribuições dos órgãos envolvidos, cada um em sua área de atuação, em caso 
de ocorrência causada pelas chuvas. O prefeito reforçou a missão estratégica e acrescentou: 
“o Plano de Contingência foi detalhadamente preparado pela Prefeitura de Ouro Preto, nossa 
Secretaria de Segurança e Trânsito e as diversas secretarias, contando também com institui-
ções e organizações do Município de Ouro Preto”

A apresentação do Plano de Contingência foi feita pelo engenheiro geólogo Charles Mur-
ta, que destacou algumas ações realizadas pela Defesa Civil, sendo o Plano Municipal de 
Redução de Riscos (PMRR) considerado a mais importante delas. Ele evidenciou ainda al-
guns cursos, como o de capacitação para os coordenadores de Defesa Civil de mais de 100 
municípios, realizado em nossa cidade, dentre outras ações fundamentais, como é o caso da 
formação da equipe de profissionais da Secretaria de Desenvolvimento Social, que atuará na 
linha de frente dessas ações.

Por fim, foram apresentados os trabalhos de vistorias em barragens, realizado de forma 
conjunta neste ano de 2023 com participação do Corpo de Bombeiros Militar, da Polícia Mi-
litar Ambiental, Defesas Civis Estadual e Municipal, Secretaria de Estado de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Sustentável (Semad) e Fundação Estadual do Meio Ambiente (FEAM), 
órgãos responsáveis pela fiscalização de barragens.

“Essa ação reúne vários recursos, ações de diversas secretarias em preparação para as chu-
vas que acontecerão nos próximos meses aqui na cidade. Nós estamos organizados e prepara-
dos para receber essas chuvas e dar toda a segurança para a cidade de Ouro Preto”, informou 
Juscelino Gonçalves, secretário de Segurança e Trânsito.

Os professores do IFMG, Cecília Andrade e Jairo Silva, citaram também alguns trabalhos 
que estão sendo desenvolvidos sobre as chuvas na região, dentre eles, um de grande impor-
tância que é a “mancha falada de Amarantina” (local máximo de atingimento da inundação 
ocorrida no distrito em 2021). Além deste, outros trabalhos também esclarecem como esses 
eventos acontecem e como a população deve agir para se proteger

“A Secretaria de Desenvolvimento Social tem um Plano de Contingência específico tam-
bém, que é anexado ao Plano Municipal, construído junto com a Defesa Civil. Nele, a gente 
prevê a criação de uma equipe de plantão social responsável pelas nossas situações de aten-
dimento, de calamidade, de emergência, de toda e qualquer situação referente às chuvas e 
outras calamidades no Município”, anunciou Luiz França, gerente de Assistência Social. A 

secretaria busca a realização de mapeamento das áreas de 
risco, de pessoas em condições vulneráveis de risco, além do 
alinhamento com outras secretarias.

Também fizeram parte da apresentação do Plano, o se-
cretário adjunto de Obras, Carlos Araújo, representantes da 
2ª Companhia de Bombeiros Militar de Ouro Preto, da Polí-
cia Militar, o coordenador de Defesa Civil, Neri Moutinho e 
representantes da secretaria de Meio Ambiente.
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Você já pensou alguma Você já pensou alguma 
vez que poderia vez que poderia 

aproveitar muito mais a aproveitar muito mais a 
vida se não bebesse? vida se não bebesse? 

Há uma solução!Há uma solução!

Alcoólicos Anônimos Alcoólicos Anônimos 
Grupo Vila RicaGrupo Vila Rica

R. Pref. Washington Dias, 80  R. Pref. Washington Dias, 80  
Barra - Ouro PretoBarra - Ouro Preto

Reuniões:Reuniões:  2ª, 4ª e 6ª2ª, 4ª e 6ª, das 19h30 , das 19h30 
às 21h30. às 21h30. Domingo:Domingo: 15h às 17h. 15h às 17h.

OURO PRETO 5

Ministério da Cultura e Supermix Concreto S/A apresentam:

Labirinto das Emoções é destaque em escola 
estadual de Ouro Preto

AMENIDADES
valdetebraga@yahoo.com.br

Além do cartão postalAlém do cartão postal

Valdete 
Braga

Que Ouro Preto é uma cidade ímpar, todo mundo sabe. Todos 
sabemos e não é novidade para ninguém que nossa cidade é Pa-
trimônio Mundial da Humanidade, que somos berço da liberdade, 
palco de acontecimentos importantíssimos, etc, etc e etc. Sabemos 
e nos orgulhamos, como ouropretanos que somos, por nascimen-
to ou opção. Sabemos o valor desta terra abençoada, até porque 
propagandas pelo mundo afora não nos deixam esquecer, e dizer 
“mundo afora” não é exagero nem bairrismo, já que vivemos em 
uma cidade mundialmente conhecida.

O grande problema que o cidadão comum morador deste Patri-
mônio enfrenta é que a cidade não é só isto, como nenhum centro 
conhecido o é. Assim como Roma não se resume ao Vaticano ou 
Paris não se resume à Torre Eifell, Ouro Preto também não se resu-
me aos seus casarões centenários.

Ouro Preto são também encostas ocupadas, animais pelas 
ruas, desemprego, questões sociais a serem resolvidas. Ouro Pre-
to, como toda cidade deste mundo que a torna Patrimônio, tem tam-
bém os seus problemas. As propagandas nas redes sociais, jornais, 
TVs e afins não mostram isto, da mesma forma que as propagandas 
com a Torre Eifell ao fundo não mostram muito do que deve existir 
em Paris, ou as do Vaticano o que deve existir em Roma. Estes pro-
blemas não interessam aos turistas e só os moradores conhecem.

Quem vê, em vídeos ou fotos, a Praça Tiradentes circundada 
por edificações históricas, com a estátua do mártir da inconfidência 
ao centro, tem a mesma sensação que nós temos, ao visualizarmos 
outros Patrimônios pelo mundo. Ficamos encantados, sentimos 
vontade de visitar, e nem passa pela nossa cabeça como deve viver 
quem mora naquela cidade, quem ali trabalha, tira o seu sustento e 
depende dele para viver.

Somos nós, moradores, que fazemos a cidade onde vivemos e 
como cidadãos merecemos tanto ou mais respeito do que os monu-
mentos que elas possuem, sejam eles reconhecidos mundialmente 
ou não. Merecemos viver com dignidade, fazendo a nossa parte e 
recebendo dos dirigentes a parte deles.

Cada cidade, com os problemas inerentes a ela, precisa ser vis-
ta como um todo, valorizando tanto o patrimônio material como o 
imaterial, precisa ser respeitada pela sua história, seja ela recente 
ou centenária, e precisa ser cuidada por todos, cidadãos, autorida-
des e visitantes.

Cada cidade tem a sua história, e a de Ouro Preto é linda, pre-
cisando, sim, ser preservada e merecendo toda a divulgação que 
recebe. O que precisamos entender, como cidadãos amantes dela, 
moradores ou turistas, é que ela está além das divulgações, porque 
ela é muito mais do que propagandas em fotos e vídeos. A cidade 
somos todos nós, que não aparecemos nos mostruários, mas que, 
se não existíssemos, não haveria o que mostrar.

I Festival de Violão da Escola 
Saramenha de Artes e Ofícios

9 a 18 de novembro - Ouro Preto
Os maiores violonistas do 

Brasil estarão em Ouro Preto re-
alizando concertos e ministrando 
oficinas livres, abertas a todos os 
interessados. PROGRAME-SE! 
Todas as atividades são isentas de 
taxas e sem cobrança de ingresso.
Inscrições para as oficinas:  www.
saramenhaarteseoficios.com.br

PROGRAMAÇÃO
 TURÍBIO SANTOS: Quin-

ta-feira, 09/11 - Sexta-feira, 10/11; 
Horário: das 10h00 às 13h00 e das 
15h00 às 18h00; Concerto: Sábado, 
11/11 - 19h00.

MARCEL POWELL: Ofi-
cinas: Terça-feira, 14/11; Horário: 
das 10h00 às 13h00 e das 15h00 
às 18h00; Concerto: Quarta-feira, 
15/11 - 17h00.

RODRIGO TORINO: Ofi-
cina: Sábado, 18/11; Horário: das 
10h00 às 13h00; 

Espetáculo: MPB – MÚSICA 
DE PROTESTO BRASILEIRA; 
Sábado, 18/11; Horário: 19h00.

PROGRAMAÇÃO 
PARALELA

Abertura da exposição Pyn-
thura Sedimentos de Ouro Preto, 
de Gê Fortes; Sábado, 11/11- Ho-
rário: 17h00; Visitas diárias das 
10h00 às 16h00; Encerramento 
18/11 – 19h00. Palestra “Expe-
riência da TV Viva de Olinda”, 
com Nilton Pereira - Mediação de 

Localizado no Botafogo (Ouro Preto), a Escola Saramenha 
oferece oficinas e concertos livres (gratuitos)

Paulo Rogério Lage, participação 
especial Rondon Marques. Terça-
-feira, 14/11 - Horário: 17h00. Pa-
lestra “Fotografia nas Cidades 
Históricas", com Toinho Melcop 
e Eduardo Trópia - Mediação de 
Sérgio Raphael; Sexta-feira, 17/11 
- Horário: 17h00.

I Festival de Violão da Escola 
Saramenha de Artes e Ofícios”

Oficinas: Inscrições gratuitas - 
Informações no site www.sarame-
nhaarteseoficios.com.br

Concertos e eventos parale-
los: Sem cobrança de ingressos. 
Não há necessidade de retirada de 
convites com antecedência. Local: 
Escola Saramenha de Artes e Ofí-

cios - Rodovia dos Inconfidentes 
(BR 356), Km 85, Santo Amaro do 
Botafogo, Ouro Preto.

Realização: Palco Marketing 
Cultural. Patrocínio: Somix e Su-
permix Concreto, por intermédio 
da Lei Federal de Incentivo à Cul-
tura/MinC/Governo Federal (Pro-
nac 205093). Apoio: Prefeitura de 
Ouro no Preto, Rádio UFOP, TV 
UFOP, Restaurante Bené da Flauta, 
Hotel Colonial.

No dia 07 de novembro, terça-feira, Ouro Preto receberá o novo espetá-
culo da Lumax Produções, intitulado “Labirinto das Emoções”, que aborda 
temas pertinentes e atuais: a inversão de valores e o respeito mútuo entre 
indivíduos.

Este evento especial tem o patrocínio da J. Mendes, uma empresa sem-
pre comprometida com iniciativas educacionais e que acredita no poder 
transformador da arte e cultura. Além disso, a peça é realizada pelo Minis-
tério Federal de Cultura, por meio da Lei Federal de Incentivo à Cultura.

As apresentações ocorrerão na instituição educacional Escola Estadual 
Marília do Dirceu, e possui duas sessões: às 10 e às 14h. A peça é direciona-
da para os alunos aprenderem mensagens de respeito ao diferente e a lidar 
com o outro de forma tranquila.

Sinopse:
Em meio à rotina escolar, nos deparamos com Fer, uma jovem introver-

tida e alvo de constantes provocações devido a sua aparência — caracteri-
zada por óculos de grau e cabelos sempre amarrados. No mesmo ambiente, 
temos Juliana, que nutre certa aversão a Fer, sobretudo porque ela sempre se 
destaca academicamente, obtendo as melhores notas. No entanto, ao perce-
ber o crescente atrito entre elas, um professor propõe um desafio: um projeto 
em grupo com tarefas que visam à reflexão sobre o respeito e a inversão de 
valores. A iniciativa acaba por estreitar laços e revelar sentimentos ocultos, 
promovendo uma genuína aproximação entre os estudantes.
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Internet popular chega a Antônio Pereira
A terça, dia 31 de outubro de 

2023, foi uma data histórica para o 
distrito de Antônio Pereira. A Pre-
feitura de Ouro Preto inaugurou um 
ponto de internet gratuito no Centro 
Administrativo, deixando um im-
portante legado para a comunidade. 
Essa ação visa promover o acesso 
à informação e à tecnologia, forta-
lecendo o empreendedorismo local.

O Secretário de Desenvolvi-
mento Econômico de Ouro Preto, 
Felipe Guerra, ressaltou a impor-
tância desta ação, afirmando que “o 
dia 31 de outubro marca o início de 
uma ação significativa para o de-
senvolvimento econômico de nos-
sa cidade. Ouro Preto está vivendo 
um momento econômico muito 
positivo, com um grande número 
de postos de empregos gerados e 
a instalação de várias empresas na 
cidade, bem como a regularização 
de microempreendedores individu-
ais. Agora, estamos levando essa 
ação crucial para os distritos, e não 
poderíamos escolher um lugar mais 
adequado para começar do que An-
tônio Pereira”.

O ponto de internet gratuito é 
parte de uma estratégia do Plano 
de Apoio à Diversificação Econô-
mica de Ouro Preto (PADE), por 
meio da parceria entre Agência de 
Desenvolvimento Econômico de 
Ouro Preto (ADOP), Conselho de 
Desenvolvimento Econômico e 
Sustentável (CONDES) e da Se-
cretaria de Desenvolvimento Eco-
nômico, Inovação e Tecnologia, da 
Prefeitura de Ouro Preto.

Sala do Empreendedor 
de Ouro Preto Itinerante
O evento acontece dentro da 

programação da Sala do Empre-
endedor de Ouro Preto Itinerante. 
A Sala do Empreendedor de Ouro 
Preto Itinerante oferece orientações 
sobre a abertura de empresas, auxí-
lio na criação de Microempreende-
dor Individual (MEI), informações 
sobre licenciamento de MEI, emis-
são de Documento de Arrecadação 
do Simples Nacional (DAS MEI), 
além de dicas e orientações sobre 
como preencher currículos e o ca-
dastro para cursos de capacitação 

e aperfeiçoamento oferecidos pelo 
SEBRAE.

Angelo Oswaldo, prefeito de 
Ouro Preto, diz que itinerância da 
Sala é uma inovação. “Com uma 
equipe aguerrida, brilhante, a Se-
cretaria está indo a todos os pontos 
da cidade levando a possibilidade 
de regularização, de formação de 
empresas. Isso serve para os em-
preendimentos poderem atuar mais 
amplamente e serem reconhecidos 
no espaço luminoso dos investi-
mentos, que propulsionam o nosso 
crescimento econômico”, pontuou 
o líder do executivo.

Ouro Preto é nota 10 no ICMS Turismo
Município atinge nota máxima no programa pelo sétimo ano consecutivo

Texto: PATRICK DE ARAÚJO  | Revisão: GREIZA TAVARES
Patrick Araújo

O Governo de Minas Gerais 
publicou, no último dia 20, no Di-
ário Oficial do executivo estadual, 
a lista de municípios habilitados 
no programa ICMS Turismo 
durante o ano de 2023. Pelo séti-
mo ano consecutivo, Ouro Preto 
foi habilitada com a pontuação 
máxima do programa graças ao 
trabalho desenvolvido pela equipe 
da Secretaria Municipal de Cultu-
ra e Turismo.

O Programa ICMS Turismo é 
uma ação de incentivo à gestão de 
turismo nos municípios mineiros. 
Para ser habilitado no programa 
as cidades devem comprovar 

alguns critérios obri-
gatórios, como par-
ticipar do Programa 
de Regionalização 
do Turismo no esta-
do de Minas Gerais; 
ter elaborada uma 
política municipal 
de turismo; possuir 
Conselho Municipal 
de Turismo (COM-
TUR), constituído e 
em regular funcio-
namento; possuir 
Fundo Municipal de 
Turismo (FUM-
TUR), constituído e 
em regular fun-
cionamento. Ouro 
Preto possui e mantém ativo todos 
os itens obrigatórios para ser 
habilitado no programa.

O ICMS Turismo garante 
repasse financeiro aos municípios 
que podem ser utilizados em 
ações e políticas públicas voltadas 
ao turismo. Nos últimos anos, a 
Prefeitura de Ouro Preto trabalha 
com investimentos no setor que 
é uma das áreas econômicas que 
mais emprega no município.

Principais ações 
desenvolvidas

Além de desenvolver as 
atividades já citadas, outras ações 
contribuíram para a pontuação 
máxima no ICMS Turismo. São 
elas:

Rede Integrada de Proteção 
ao Turismo: A rede possui o ob-
jetivo de promover mais seguran-
ça aos visitantes de Ouro Preto. 
A iniciativa visa coibir ações 
criminosas que possam de alguma 
forma lesar os turistas e prejudi-
car os trabalhadores do ramo. O 
projeto é fruto de uma parceria 
entre a Secretaria Municipal de 
Cultura e Turismo, a Secretaria de 
Segurança e Trânsito da Prefeitura 
de Ouro Preto e o 52° Batalhão da 
Polícia Militar de Minas Gerais.

Festival de Cultura e Turis-
mo de Ouro Preto: Em 2023, 
foi realizada a terceira edição do 
Festival de Cultura e Turismo de 
Ouro Preto. O festival, já tradicio-
nal no calendário de eventos do 
município, promoveu no início 
do mês de junho, a conexão entre 

os setores e cadeias produtivas do 
turismo. O evento é uma correa-
lização do “Ouro Preto e Circuito 
do Ouro Convention e Visitors 
Bureau” e da Prefeitura de Ouro 
Preto. Neste ano, o tema do 
festival foi o “Turismo Criativo/
Turismo Inteligente", focado no 
posicionamento para o “Turismo 
de Experiências”.

Monitoramento do fluxo 
turístico: Em parceria com a 
Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico, Inovação e Tecno-
logia, por meio da Diretoria de 
Estudos Econômicos, foi criado 
o sistema de monitoramento do 
turismo em Ouro Preto, uma ini-
ciativa que visa a coleta de dados 
nos atrativos da cidade, o objetivo 
da ação é compreender o perfil do 
público visitante da nossa cidade. 
Os dados estão sendo coletados 
em seis pontos: Museu da Inconfi-
dência, Mina do Bijoca, Museu 
Casa dos Contos, Parque Estadual 
do Itacolomi, Museu de Arte 
Sacra de Ouro Preto e Portaria do 
Parque da Cachoeira das Ando-
rinhas.

Incentivo à indústria au-
diovisual e de games em Ouro 
Preto: Ouro Preto recebeu o Selo 
Cidade Amiga do Audiovisual, 
certificação dada pelo Governo do 
Estado de Minas Gerais, através 
da Empresa Mineira de Comuni-
cação, é uma demonstração para 
o mercado de que a cidade deseja 
receber e incentivar a indústria 
cinematográfica. Ouro Preto 

foi representada no evento pela 
equipe da Secretaria de Cultura e 
Turismo, e de Desenvolvimento 
Econômico, Inovação e Tecnolo-
gia da Prefeitura de Ouro Preto. A 
ação também faz parte do trabalho 
da Ouro Preto Film Commission, 
que possui o objetivo de fomentar 
a cadeia produtiva do audiovisual 
em Ouro Preto.

Promoção do turismo cultu-
ral: Ouro Preto também trabalha 
na promoção do turismo cultural. 
Ao longo do ano, a cidade promo-
veu uma série de eventos como 
diferencial da cidade. A sede e 
os distritos promoveram uma 
série de eventos que valorizam as 
manifestações culturais da cidade. 
Ações de educação patrimonial e 
proteção ao patrimônio histórico 
também foram desenvolvidas ao 
longo do ano.

Comunicação e marketing: 
A prefeitura também promove 
ações de promoção e marketing 
turístico que também auxiliam na 
pontuação do ICMS Turístico, ga-
rantindo o lugar da cidade como 
um dos destinos mais visitados 
de Minas Gerais. Dentre as ações 
de marketing destacam-se a 
participação em feiras, criação de 
folheteria, produção de conteúdo 
nos canais oficiais do município 
com dicas, roteiros, programação 
cultural da cidade, interlocução 
com a mídia local e a comunidade 
sobre as ações voltadas ao setor 
turístico.

Neno Vianna
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AS CASAS assistenciais de Itabirito, que precisam de ajuda, 
são muitas. Entre elas destacamos: Asilos, Apae, Casa N. Sra. 
Do Silêncio, Apasc, Creche Pequeno Cidadão, Casa Lar, Hospital 
São Vicente de Paulo. Ajudá-las é uma grande forma de fazer o 
bem. Em todas elas há gente necessitada. Mais carentes menos 
afortunadas da sorte. 

Aquelas que têm pessoas albergadas merecem um apoio todo 
especial. O abandono e a solidão martirizam qualquer coração, 
especialmente, das pessoas idosas desamparadas. Felizmente, no 
meio da sociedade Deus desperta pessoas de alto nível altruístico 
e profundo sentido religioso, como os Vicentinos, por exemplo, 
que abnegadamente dedicam grande parte de seu tempo para 
acolher, assistir, alimentar, trocar, lavar, passar, medicar, rezar, 
solidarizar e sobretudo, confortar com uma palavra amiga de amor 
e esperança. São o bom samaritano das páginas evangélicas. 
Tais instituições não têm renda própria suficiente para cobrir tantos 
gastos imprescindíveis, inadiáveis. Precisam da mão caridosa, 
cristã, comunitária. E ela aparece!

QUERO DESTACAR o trabalho dos membros da Loja “O 
Caminho dos Inconfidentes” sob a liderança dinâmica de seu 
presidente que atuava em todos os bairros, em todas as casas, 
arrecadando mercadorias, bens não perecíveis, isto é, que não 
se estragam rapidamente, roupas e calçados. Eram formadas 
cestas substanciosas, entregues aos Vicentinos que procediam 
a distribuição, porque já conheciam antecipadamente as pessoas 
necessitadas. 

Muita gente realmente carente é beneficiada com este trabalho 
humano. Costumo dizer que um trabalho deste nível valoriza 
também aqueles que arrecadam, porque se solidarizam, se unem, 
se fortalecem e estreitam os vínculos de amizade e fraternidade. 
A entidade que representam cresce no conceito e na admiração 
pública, e, isto é bom para sua conceituação na cidade. São o 
fermento, o sal, que dão dimensão e gosto na vida comunitária 
fraterna. O trabalho desinteressado tem o condão da união! Os 
próprios “pedreiros livres” certamente sabem disto.

Na tarefa de arrecadação, quem recolhe, muitas vezes, 
emociona-se com atitudes belas de pessoas pobres que fazem 
doações surpreendentes. Isto está estimulando ao presidente 
pelo planejamento de um trabalho mais extenso de setorização da 
cidade, com uma arrecadação generosa da população, durante 
todo o ano. Parabéns, Maçons, Lions e Rotarianos, por contribuírem 
para que isto aconteça em nossa cidade.

Está escrito na fachada do Edifício da ONU, em Nova York, que 
“O mundo está dividido em duas legiões de homens: Aqueles que 
não dormem porque têm fome e aqueles que não dormem com 
medo dos que têm fome”.

ENFIM, um dos fundamentos básicos da terapia da nossa 
realidade é ajudar os necessitados dentro de sua realidade vital que 
é a necessidade de proteção, de atenção, carinho e amor cristão.

É o espírito evangélico dos doadores que querem ver o próximo 
superando suas necessidades básicas. Amar é uma arte como 
todas as outras. Para aprender a amar não existe receita melhor 
e mais atual que ajudando a quem realmente precisa. A natureza 
do amor ao próximo não pode ser narcisista nem egocêntrica, mas 
altruísta. O trabalho solidário enaltece o doador.

A CIDADE 
E EU

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

O trabalho solidário O trabalho solidário 
destaca o doadordestaca o doador

Vem aí o Festival da Primavera de Acuruí: cultura, 
oficinas, gastronomia, artesanato e atrações musicais

Realizado no distrito de  Itabirito, de 2 a 5 de novembro, o evento integra a 
segunda etapa do Festival Das Montanhas e Águas de Minas e é gratuito

Desde o dia 2 até 5 de novembro 
é realizado o Festival da Primavera 
de Acuruí, distrito pertencente a 
Itabirito, com uma extensa progra-
mação gratuita destinada à comuni-
dade local e regional. O evento faz 
parte da segunda etapa do Festival 
Das Montanhas e Águas de Minas, 
realizado em junho, com o tema 
Mãe D’Ouro, lenda regional ligada à 
história do ouro.

A programação do Festival da 
Primavera de Acuruí iniciou no dia 
2 de novembro, com a oficina Flores 
do Cerrado - Como fotografar flores 
do cerrado, por Áurea Neves. No dia 
3 de novembro, hoje, é a abertura 
da Exposição de Fotos e da Feira de 
Flores, seguida de Show de Prêmios. 
Haverá ainda muita música com a 
apresentação de Vitão da Viola, na 
Praça Principal de Acuruí. O artista 
levará ao palco canções do passado 
que continuam a fazer sucesso.

No dia 4 de novembro acon-
tecem a Feira de Artesanato e 
Gastronomia, na Praça Principal, a 
apresentação teatral - O Romance da 
Cabra Cachaceira e apresentações 
musicais de André Vitorino – quebra 
queixo instrumental e da banda de 

Forró Alcalyno - o forró feito em 
Minas Gerais que conquistou o 
Brasil, com um repertório do grupo 
e grandes sucessos do forró pé de 
serra.

O encerramento do Festival será 
no domingo, dia 5 de novembro 
com a Feira de Artesanato e Gastro-
nomia, a premiação da Princesinha 
da Primavera, entrega de mudas 
gratuitas para o público do evento e 
apresentação das atrações musicais 
de Zé Carlos e Banda e de Pirulito 
da Vila, na Praça Principal.

Podem participar do concurso 
Princesinha da Primavera estudantes 
da escola de Acuruí. Os responsáveis 
pelas crianças que queiram participar 
devem procurar a escola para co-
nhecer as regras do concurso e fazer 
a inscrição. Entre os quesitos estão 
traje típico da Primavera, simpatia, 
alegria e desenvoltura.

Raízes - O Festival Das Mon-
tanhas e Águas de Minas procura 
resgatar e valorizar as raízes culturais 
dos vilarejos, por meio de apresenta-
ções de vertentes musicais ligadas à 
viola caipira, com orquestras, trios e 
bandas, oportunizando espaços para 
músicos locais, de Itabirito e região, 

em sua programação.
O Festival Das Montanhas e 

Águas de Minas conta com apresen-
tação do Grupo Avante e da Ferro 
Puro Mineração, empresa do Grupo 
Avante, patrocínio da Jaguar Mining, 
Eletrobras Furnas e Prefeitura de 
Itabirito - Secretaria de Patrimônio 
Cultural e Turismo, por meio das 
Leis Estadual de Incentivo à Cultura 
de Minas Gerais e da Lei Rouanet 
art. 18. A coordenação é do produtor 

cultural Rud 
Carvalho, a 
realização é 
da ALCE – 
Associação 
Livre de 
Cultura e 
Esporte e a 
produção é 
da New View 
Entreteni-
mento e Co-
municação. 
A empresa 
Ferro Puro/
Grupo Avan-
te é a grande 
responsável 
pela viabi-
lização do 
projeto. 

Sex-
ta-feira 
- dia - 3 de 
novembro: 
16h: Abertura 
da exposição 
de fotos e 
Feira de 
flores; Local: 
Associação 
de Mora-
dores de 
Acuruí; 17h: 
Show de Prê-
mios: Praça 
Principal; 
21h: Vitão 
da Viola; 
Local: Praça 
Principal.

Sábado 
- dia 4 de 
novembro: 
13h: Feira de 
Artesanato e 
Gastronomia; 
Local: Praça 

Principal; 15h: Teatro - O Romance 
da Cabra Cachaceira; Local: Cortejo 
da Associação de Moradores até a 
Praça Principal; 18h: André Vitorino; 
Local: Praça Principal; 20h: Forró 
Alcalyno; Local: Praça Principal.

Domingo - dia 5 de novembro: 
12h:- Feira de Artesanato e Gastro-

nomia; Local: Praça Principal; 13h: 
Premiação Princesinha da Primavera; 
Local: Praça Principal; 13h30: Entre-
ga de mudas gratuitas pela Prince-
sinha da Primavera; Local: Praça 
Principal; 14h: Zé Carlos e Banda; 
Local: Praça Principal; 16h: Pirulito 
da Vila; Local: Praça Principal.
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Prefeitura de Itabirito e Ufop realizam roda de 
conversa na Escola Estadual Intendente Câmara

Centenário de Fernando Sabino é 
celebrado em Feira do Livro de Itabirito

Itabirito se despede do ex-vereador Helder da Saúde
Nesta quinta-feira (26/10) Itabirito perdeu o ex-vereador Helder de Macedo Farias. 

Ele faleceu no Hospital do Ipsemg, em BH.
Conhecido como Helder da Saúde, foi parlamentar itabiritense por três mandatos: 

na 15ª Legislatura (de 1997 a 2000), na 16ª Legislatura (de 2001 a 2004) e na 17ª Le-
gislatura (de 2005 a 2008).

Ele deixa esposa, Helena Aparecida de Farias, e três filhas: Helaine, Karla e Mileny, 
além de netos.

O presidente da Câmara, vereador Arnaldo dos Santos (MDB), disse que lamenta 
muito o falecimento "do amigo e vereador Helder".

"Ele era muito atuante, principalmente na área da Saúde. Helder foi um vereador 
sério e comprometido, sempre disponível, pronto para ajudar na construção de qualquer 
bom projeto para Itabirito. Ele prestou um belo serviço ao município, engrandeceu o 
nome da Câmara e fez jus ao título de vereador (...). Sentimentos à família, principal-
mente à dona Helena, filhas e netos", disse o presidente.

A Prefeitura de Itabirito, 
por meio da Secretaria de 
Desenvolvimento Social, 
em parceria com a Universi-
dade Federal de Ouro Preto 
(Ufop), realizou uma roda 
de conversa com alunos da 
Escola Estadual Intendente 
Câmara.  

A ação, planejada pela 
equipe do Centro de Refe-
rência Especializado de As-
sistência Social (CREAS), 
teve como finalidade apre-
sentar informações sobre a 
política de assistência estu-
dantil da Ufop e contribuir 
na construção de expecta-
tivas de futuro profissional 
aos estudantes do ensino 
médio.  

Os objetivos da atividade estão articulados às diretrizes es-
tabelecidas pelo Fórum Nacional de Prevenção e Erradicação 
do Trabalho Infantil e Proteção ao Adolescente Trabalhador – 
FNPETI visando auxiliar as instituições, municípios e estados 
na elaboração de campanhas de sensibilização para combate 
ao trabalho infantil.  

Para Valéria Quintão, assistente social da Ufop, a parceria 
entre Itabirito e a universidade é muito importante. “Estamos 
desenvolvendo um trabalho para atrair novos alunos de es-
colas públicas. Itabirito é próximo de Ouro Preto e possui o 
transporte gratuito. Precisamos divulgar esses serviços”, des-
tacou. 

O escritor mineiro Fernando Sabino, que completaria 100 
anos no mês de outubro, vai ser homenageado na XVII Feira 
do Livro de Itabirito. Nos dias 8 a 12 deste mês de novembro, 
o público será convidado para uma experiência envolvente no 
mundo literário do autor mineiro, com exposição de linha do 
tempo sobre a vida e as obras do escritor, mostra de fotos e 
cartas trocadas entre ele e amigos, retratando Fernando Sabino 
nos momentos diversos de seu dia a dia, e estandartes temáti-
cos, que trazem frases do autor ilustradas por fotos, além de 
conhecer a réplica do escritório do escritor e de acompanhar 
apresentações teatrais e musicais.

Esta edição da Feira do Livro de Itabirito, que tem sua 
série de atividades culturais coordenadas pela Secretaria de 
Cultura de Itabirito e pelo Instituto Fernando Sabino, com o 
patrocínio e incentivo da empresa Ferro Puro Mineração atra-
vés da Lei Rouanet, é para homenagear tanto o centenário de 
Fernando Sabino quanto o centenário de Itabirito. Dessa for-
ma, através de contação de histórias, de feiras e de espetáculos 
artísticos, além de exibição de acervo literário e lançamento 
de livros, promover um ambiente educativo e cultural de in-
centivo à prática da leitura, à troca de conversas e experiências 
entre amigos e familiares e à criatividade.

De acordo com Bernardo Estill Sabino, filho do autor 
mineiro e presidente do Instituto Fernando Sabino, ‘’vamos 
interligar a feira com o nosso projeto ‘’Encontro Marcado’’, 
que desenvolvemos há 13 anos, atuando em mais de 90 cida-
des e alcançando diretamente cerca de 900 mil alunos da rede 
pública e privada, para incentivar a leitura, a criatividade, a 
expressão artística de cada um, além de proporcionar trocas de 
conhecimento e experiências. Se relaciona perfeitamente com 
a Feira do Livro de Itabirito, que vem, ano a ano, impactando 
positivamente a realidade da cidade nos âmbitos da educação 
e cultura’’.

Programação do 
Instituto Fernando 

Sabino na Feira 
do Livro de Itabirito:

Quarta-feira - 8/11: 
Exposição Centenário de 
Fernando Sabino - Centro 
Cultural Pe. Francisco 
Xavier - aberta à visitação 
das 9 às 21h; Mostra de 
Cinema Fernando Sabino 
- Anfiteatro Centro Cultural 
Pe. Francisco Xavier - 20h 
às 21h30 - Show de abertu-
ra - Cortejo Charanga Pop 
+ Show Ritmos Urbanos 
com participação especial: 
Bernardo Sabino - Praça / Anfiteatro.

Quinta-feira - 9/11: Exposição Centenário de Fernando Sa-
bino - Centro Cultural Pe. Francisco Xavier - aberta à visitação das 
9 às 21h; Mostra de Cinema Fernando Sabino - Anfiteatro Centro 
Cultural Pe. Francisco Xavier.

Sexta-feira - 10/11: Exposição Centenário de Fernando Sa-
bino - Centro Cultural Pe. Francisco Xavier - aberta à visitação das 
9 às 21h; Mostra de Cinema Fernando Sabino - Anfiteatro Centro 
Cultural Pe. Francisco Xavier.

Sábado - 11/11: Exposição Centenário de Fernando Sabino 
- Centro Cultural Pe. Francisco Xavier - aberta à visitação das 9 
às 21h;  Mostra de Cinema Fernando Sabino - Anfiteatro Centro 
Cultural Pe. Francisco Xavier; 13h - Oficina brincante - Jacqueline 
Luanna; 13h às 18h - Oficina de Rotoscopia com o Cineasta - Sávio 
Leite; 20h - Show Gláucio Barbosa e Bernardo Sabino.

Domingo - 12/11: Exposição Centenário de Fernando Sabino - 
Centro Cultural Pe. Francisco Xavier - aberta à visitação das 9h 
às 20 h; 9h às 20h - Oficina de Rotoscopia com Sávio Leite.
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

 Aldravias: Seis versos vocabulares. O máxi-
mo de poesia com o mínimo de palavras. O 
estilo de poesia nasceu em 2000 em Mariana 
e pode se tornar patrimônio histórico-cultural 

e material do Estado de Minas Gerais. Dentre grandes nomes do 
nosso meio literário, destaque para Zaíra Melillo Martins, itabi-
ritense premiada em vários concursos literários e laureada com 
medalha de ouro pelo Instituto Brasileiro de Culturas Internacio-
nais. Ela é nossa estrela maior e referência para novas gerações.
Por onde anda? Ângelo de Assis Vieira, filho do saudoso radia-
lista Pachequinho. Ele vem colaborando com o esporte amador 
da cidade por várias décadas. Na liga desportiva municipal é 
sempre atuante, além de grande incentivador dos nossos eventos 
desportivos. Ângelo de Assis Vieira, mais conhecido como Preto, 
é gente de expressão na região dos Inconfidentes.
Dança: O casal Leninha e Rogerio Simões promove, aos domin-
gos, a partir das 18 horas, o já tradicional bailão do Simões, no 
Bairro Novo Itabirito. Ambiente ideal para os amantes da boa 
música e da arte da dança de salão. 
Decoração: A prefeitura municipal publicou edital para você par-
ticipar da decoração natalina, com direito a premiação e isenção 
de IPTU. Data até 20 de novembro, válido para a área residencial 
urbana e comercial de nossa city.
Coisas simples: É mais fácil programar supercomputadores, ge-
rir grandes empresas, cumprir elevadas metas profissionais, do 
que construir relações saudáveis regadas com um sublime amor. 
Houve brilhantes intelectuais que quiseram conquistar o amor 
com a sua cultura, mas ele disse: “Encontro-me nas coisas sim-
ples e anônimas!”. Houve milionários que quiseram comprá-lo 
com dinheiro, mas ele declarou: “Não estou à venda!”. Alguns 
generais quiseram dominá-lo com armas, mas ele afirmou: “Só 
floresço no terreno da espontaneidade!”. Os políticos tentaram 
seduzi-lo com o seu poder, mas o amor bradou: “O poder asfi-
xia-me”. Houve pessoas célebres que quiseram envolvê-lo com a 
fama, mas ele sem hesitar comentou: “A fama nunca me poderá 
seduzir”. (Augusto Cury)
Para refletir: Todos querem o perfume das flores, mas poucos 
sujam as mãos para cultivá-las. (Augusto Cury)

CÂMARA MUNICIPAL DE ITABIRI-
TO/MG. EXTRATO DE CONTRATO 
041/2023. Processo Administrativo nº 
191/2023, Inexigibilidade nº003/2023. 
Contratante: Câmara Municipal de Itabirito. 
Contratada: SV Transportes Ltda. CNPJ: 
07.392.106/0001/27. Objeto: fornecimen-
to de vale transportes para os servidores e 
estagiários da Câmara Municipal de Ita-
birito. Valor: R$ 5.718,00.  Data da assi-
natura: 09/10/2023. Vigência do contrato: 
09/10/2024. Dotação orçamentária:01.031. 
0001.2006 3.3.90.33.00.00. Ficha 28.

CÂMARA 
MUNICIPAL 

DE 
ITABIRITO

Diversificação econômica: 
Prefeitura de Itabirito firma contrato 
de concessão de uso de terreno

OURO PRETO: R. José de Araújo 
Dias,10 - São Cristóvão - 3552.0032
ITABIRITO: 
Av. Queiróz Jr,706 - Praia
3561.3108 / 3561.1669
R. Mar. Floriano Peixoto,617  
Boa Viagem - 3561.1586
R. Francisco J. Carvalho,446
São José - 3561.3448

Lideranças: Destacamos os ex-prefeitos José Galo, prefeito 
de 1955 a 1958, e Antônio Gomes Batista, prefeito de 1959 a 
1962. Governaram Itabirito num período de baixa renda, mas 

realizaram muitas obras importantes. Entraram pobres na 
política e saíram mais pobres ainda (nem carro de gabinete 
havia) ambos iam a pé para o serviço na prefeitura. Os dois, 
José Galo e Antônio Gomes Batista, tinham a mesma idade, 
mas como o José Galo era alguns dias ou meses mais velho, 
o Sr. Antônio Gomes Batista tomava-lhe a benção e beijava 
sua mão, mostrando respeito por alguém mais velho (gesto 
de brincadeira, pois se respeitavam e eram grandes amigos, 

mesmo não sendo do mesmo partido político da época). 
Sempre íntegros, honestos, trabalhadores e nem salários 

tinham. Exemplo para os mais jovens.
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Visando à diversificação da 
economia local, a Prefeitura de 
Itabirito, por meio da Secretaria 
de Desenvolvimento Econômico, 
firmou contrato com a Empresa 
Ecoar Soluções para concessão do 
direito de uso de terreno localizado 
no Loteamento Empresarial Farid 
Aziz Rahme, às margens do km 58 
da Rodovia BR-356. O acordo é 
válido por 20 anos.

“A concessão é uma alternativa 
para atrair empresas de diferentes 
segmentos para nossa cidade. Além 
disso, é uma oportunidade de gera-
ção de emprego e renda”, afirmou o 
prefeito Orlando Caldeira.

“É uma iniciativa que visa à 
diversificação econômica do nos-
so município e gera oportunidades 
para a nossa população. Estamos 
trabalhando para dar uso às áreas 
empresariais disponíveis em Ita-

birito”, acrescentou a secretária de 
Desenvolvimento Econômico, Pa-
trícia Nonato. 

Diversificação econômica 
sustentável

A empresa, que atua no seg-

mento de produtos químicos inor-
gânicos e orgânicos, entre outras 
atividades, destacou a oportunida-
de. “Estamos conquistando uma 
parceria importante”, destacou o 
diretor, Marcelo Duarte. 

Carnaval de 
2024: Prefeitura 
de Itabirito 
abre inscrições 
para blocos 
carnavalescos

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Patrimônio, 
Cultura e Turismo, abriu nesta 
quarta-feira, dia 1° de novembro, 
inscrições para os blocos carnava-
lescos que participarão do Carnaval 
de 2024. As inscrições ficarão aber-
tas até dia 11 de dezembro.

Podem se inscrever blocos ca-
ricatos, sonorizados e musicais. 
Somente o responsável pelo bloco 
poderá efetuar a inscrição. Serão 
exigidos documentos pessoais do 
responsável e informações precisas 
relacionadas aos blocos.

“As inscrições têm um papel 
importante no processo de orga-
nização do Carnaval. Sabendo a 
quantidade exata de blocos car-
navalescos e o estilo de cada um 
deles conseguimos organizar um 
evento democrático, acessível e 
de qualidade elevada”, destacou a 
secretária de Patrimônio, Cultura e 
Turismo, Júnia Melillo.
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Homem descumpre medida 
protetiva, invade casa da 
ex-companheira e é preso 
pela Guarda Civil de Mariana

Av. N. Sra. do Carmo,295 - B. Vila do Carmo - Mariana

(31)

Especializada em Gesso

Serviços, 
decorações  
e venda de 
materiais!

3560-6813          98591-0705(31)

Câmara de Mariana realiza 
entrega de comendas

KARINA PERES

Guarda Civil de Mariana inicia força tarefa para notificar 
e remover veículos abandonados

Um homem de 36 anos foi preso pela Guarda Civil Municipal de Maria-
na, na madrugada da última sexta-feira (27), após descumprir uma medida 
protetiva e invadir a casa da ex-companheira, no bairro Estrela do Sul.

A vítima relatou que o ex-companheiro conseguiu invadir a casa após 
pular o muro que fica nos fundos da residência da vítima. Ao adentrar no 
local, o homem se deparou com a vítima e proferiu diversas ofensas. De 
acordo com a mulher, após o ocorrido, o homem foi tomar banho, nesse 
momento a vítima aproveitou para fugir do local e caminhou até a Poli-
clínica Central de Mariana, onde pediu ajuda aos guardas. Após perceber 
que a mulher não estava mais em casa, o homem saiu a procura da mulher 
pelas ruas do bairro, quando se deparou com os guardas, que realizaram uma 
abordagem pessoal e em seguida deram voz de prisão em flagrante para o 
homem, que foi conduzido para a Delegacia de Polícia Civil e preso pelos 
crimes de descumprimento de medida protetiva e invasão de propriedade.

Homem embriagado e sem 
CNH bate carro e acaba preso 
pela Guarda Civil de Mariana

A Guarda Civil Municipal de 
Mariana prendeu na manhã da últi-
ma quinta-feira (25), um homem de 
42 anos, que estava dirigindo sem 
carteira de habilitação e com sinais 
de embriaguez. O homem bateu em 
um caminhão e a Polícia Militar foi 
acionada para que ele pudesse fazer 
o teste do etilômetro, conhecido 
como teste do bafômetro. Após rea-
lizado o teste, constatou-se que o re-
sultado foi de 1,23 mg/l, valor acima 
dos 0,34 mg/l que é o permitido.

Dessa forma, a ação do moto-
rista foi caracterizada como crime 
de conduzir veículo sob influência 
de álcool / substância psicoativas. 
Durante consultas em sistemas 
de pesquisa, foi constatado que o 
condutor do veículo não era habi-
litado e que seu veículo não estava 
devidamente licenciado. Diante 
dos fatos, o condutor recebeu voz 

de prisão, e foi conduzido até a De-
legacia de Polícia Civil. O veículo 
que ele estava dirigindo foi remo-
vido para o pátio credenciado pelo 
DETRAN, em Ouro Preto.

A Guarda Civil de Mariana ini-
ciou nesta segunda-feira (30), uma 
força tarefa para notificar e remover 
veículos em situação de abandono 
nas vias públicas do município. O 
objetivo principal da ação é pro-
mover uma "limpeza" das ruas, 
buscando melhorar a mobilidade e 
a segurança dos cidadãos, além de 
cuidar da saúde pública e da preser-
vação ambiental.

Segundo o Comandante da 

Guarda Civil Municipal, Leonel 
Tiago Braz, tais ações já ocorrem 
regularmente, mas serão intensifi-
cadas. "Isso contribui com o bem-
-estar da população, melhorando 
a segurança e mobilidade urbana, 
além de demonstrar a preocupação 
da administração municipal com a 
saúde dos cidadãos. Os veículos em 
situação de abandono podem ser 
locais propícios para criadouros de 
focos de doenças, como a dengue, 
animais peçonhentos, além de poder 
servir também como esconderijo de 

drogas e outros produtos ilícitos por 
criminosos”, destacou Braz.

Os veículos abandonados serão 
removidos e encaminhados para o 
pátio credenciado pelo DETRAN, 
em Ouro Preto e somente serão li-
berados após o pagamento de todas 
as taxas, multas e despesas confor-
me determinam as leis vigentes. A 
Guarda ainda conta com a colabo-
ração da população para denunciar 
os veículos em estado de abandono. 
Denúncias podem ser feitas através 
do telefone 153, a ligação é gratuita.

KARINA PERES

KARINA PERES

Dom Airton foi um dos homenageados
Na manhã da última sexta-feira 

(27), no Cineteatro da cidade, o po-
der público de Mariana, em nome 
do prefeito Celso Cota e do vice-pre-
feito Cristiano Vilas Boas, realizou 
a cerimônia de entrega da Medalha 
Pedro Aleixo, que tem o objetivo de 
reconhecer as pessoas que atuam em 
prol da justiça e da paz. Dom Airton 
foi um dos 11 homenageados, além 
disso, Pedro Aleixo Neto, foi agracia-
do com o Excelso Colar Presidente 
Pedro Aleixo.

De acordo com a Prefeitura de 
Mariana, o título reflete os valores 
éticos e morais de Pedro Aleixo, o 
primeiro presidente da República do 
Brasil, nascido em Mariana. Dentro 
das homenagens, o colar é a maior 
delas e foi entregue ao neto de Pedro 
Aleixo. “Os meus laços com Maria-
na vêm de família, e essa medalha 
vem materializar todo esse amor que 
nossa família tem com Mariana. O 
nosso compromisso com a cidade é 
eterno, ela sempre estará em primeiro 
lugar nos nossos planos. É uma gran-
de honra receber essa homenagem”, 
afirmou Pedro Aleixo Neto, que é 
desembargador do TJMG.

Outro homenageado e que tam-
bém possui um forte laço com o 
município foi Dom Airton. Sobre a 
comenda, ele destacou que é apenas 
um representante, e que a grande 
agraciada é na verdade a Arquidioce-
se de Mariana. “São as pessoas que 
recebem a honraria, mas é graças às 
práticas que fazemos na Igreja. Isso 
para nós é uma alegria, porque sig-
nifica que a Igreja tem um espaço e 
que ela tem que estar presente sempre 
ajudando a sociedade a ser melhor, 
seguindo os princípios do evange-
lho, que são justamente o da justiça 
e da paz. Sou eu individualmente que 
estou aqui, mas essa homenagem 
também é da própria Arquidiocese”, 

destacou.
Para Celso Cota, a entrega da ho-

menagem tem a ver com a história de 
Mariana, que sediou a primeira Casa 
de Lei de Minas Gerais. “Com essa 
Medalha nós estamos resgatando a 
história de Pedro Aleixo que se con-
funde com a história de Mariana, que 
é a luta pela liberdade e pela defesa 
dos direitos constitucionais”, disse o 
prefeito.

Já o vice-prefeito Cristiano Vilas 
Boas frisou que a Medalha também 
reforça comprometimentos. “A gente 
espera que os homenageados possam 
continuar contribuindo com nosso 
município e valorizando nossa cul-
tura e patrimônio. O Pedro Aleixo 
constitui um importante capítulo da 
nossa história que deve ser preser-
vado e seu legado deve ser levado à 
frente”, afirmou. 

KARINA PERES



O LIBERAL Ed.1560 - SExta-fEira, 3 dE novEmbro/2023

www.jornaloliberal.net

Conferência Municipal de Cultura: um 
olhar para o futuro da cultura local

11MARIANA

Mariana RUN, alegria e adrenalina 
nas ruas da cidade!

BIANCA PARMA

Vem aí, numa promoção ACIAM/CDL, o Mariana RUN 4.3 KM de 
pura alegria pelas ruas da Primaz das Gerais. A corrida de rua mais alto 
astral de Mariana! É uma excelente oportunidade para uma mudança de 
perspectiva, hábitos e atitudes. A proposta é oferecer um momento de lazer, 
junto aos amigos, ouvindo música, superando-se e cuidando da saúde. 

Dia: 03/12/2023
Largada: 09:00 horas (horário de Brasília); Largada e chegada: Praça 

Gomes Freire (Jardim). Inscrições: esportecorrida.com.br/aciamcdlma-
rianarun 1º Lote 30/10/2023 à 10/11/2023: Público GERAL: 1º Lote         
R$ 60,00; Idosos: R$ 55,00 (cidadão com idade igual ou superior a 60 
anos); Associados da ACIAM/CDL Mariana: R$ 55,00; Associados da 
AMC:  R$ 55,00; Atletas da SAA: R$ 55,00.

Premiação: Troféu para os 5 primeiros colocados Geral Masculino 
e Feminino. Medalhas para os 3 primeiros colocados de cada categoria. 
Faixa etária de 5 em 5 anos. Kit Atleta para todos os inscritos: Camisa, 
sacobag, squeeze, toalha personalizada e numeral de peito. Informações: 
(31) 3557-1042 ou (31) 9 8801-2790.

Aconteceu no último sábado, 
dia 28 de outubro, no Centro de 
Convenções, a 3° Conferência 
Municipal de Cultura que contou 
com a temática “A Cultura Que 
Queremos”. O evento marca a re-
tomada da valorização da cultura 
na sede e nos distritos de Maria-
na.  O encontro contou com uma 
programação completa, entre 08 
e 17 horas, os presentes puderam 
desfrutar de diversas atividades e 
participaram de momentos impor-
tantes para a cultura local.

A Conferência foi convocada 
por meio de um decreto assinado 
pela Ministra de Cultura, Marga-
reth Menezes, quando ela visitou 
o município na inauguração do 
Museu de Mariana e Igreja de São 
Francisco de Assis, exatamente 
um mês antes da Conferência, dia 
28 de Setembro.

O evento foi histórico, trata-se 
da primeira Conferência de Cul-
tura realizada em 10 anos e con-
tou também com a formação de 
um novo Conselho Municipal de 
Cultura, que estava inativo desde 
2018. Além disso, a programação 
contou com uma palestra sobre a 
importância da cultura, ministrada 
por Angelo Oswaldo, Ex-Secretá-
rio de Estado de Cultura, Ex-Mi-
nistro de Cultura e atual Prefeito 
de Ouro Preto. 

Momaie, é moradora de Maria-
na e trabalha com cultura em Ma-
riana, “eu vivo das artes e da cultura 
e para as artes e para a cultura”, ela 
afirma. A artista também afirmou: 
“Esse momento (A Conferência) 

me deixa emocionada, porque a 
gente tem visto como a cultura tem 
sido deixada de lado nos últimos 
tempos. Ela é importante para en-
tender as realidades e demandas, 
compreender também como a rea-
lidade pode ser alterada.”

O principal momento do even-
to foi a eleição de um novo Con-
selho Municipal de Cultura, os 
membros titulares do Conselho 
foram escolhidos pelo maior nú-
mero de votos, enquanto os segun-
dos mais votados ficaram como 
suplentes. Os candidatos puderam 
realizar sua candidatura na Secre-
taria de Cultura e nas pré-confe-
rências nas semanas anteriores ao 
evento, ou ainda se candidataram 
durante a conferência.

O Conselho Municipal de Cul-
tura é composto por nove mem-
bros da sociedade civil e nove 
representantes do poder público, 
um para cada secretaria munici-
pal (esses foram escolhidos pelos 
secretários das devidas pastas, 
enquanto os representantes da so-
ciedade civil foram eleitos pelos 
presentes no local da conferência). 
As principais funções do órgão é 
fiscalizar as atividades da Secre-
taria de Cultura, colaborar com 
o poder público na formação de 
políticas culturais que valorizem a 
cultura e turismo local e que pro-
movam a democratização do aces-
so à cultura.

Jailda Freitas, é artista e atua 
nas áreas do teatro e da literatu-
ra, compareceu no evento como 
representante do Instituto Roque 
Camelo, Projetando Sonhos e o 
Grupo Travessuras e foi eleita 

como suplente do Conselho Muni-
cipal de Cultura. Ela afirma: “Essa 
Conferência é muito importante, 
mais uma vez estar falando sobre 
a cultura e estar buscando a aces-
sibilidade é muito interessante. 
O município de Mariana precisa 
muito dessa discussão. O conselho 
é potente e tem muito a oferecer”.

Ao fim da eleição, os presentes 
foram divididos em grupos para 
discutir ações para democratizar o 
acesso à cultura e o Plano Muni-
cipal de Cultura, baseando-se em 
algumas das propostas de deman-
das que foram feitas pela popula-
ção civil, nos distritos, durante as 
Pré Conferências. Algumas ações 
sugeridas foram: A recuperação 
do Museu da Música,a criação 

de uma Escola Municipal de Arte 
e Cultura, a criação de uma as-
sessoria para os trabalhadores da 
cultura, Apropriação do Cineteatro 
pelas artes das cenas-audiovisual 
e criação de pontos de cultura e 
circuitos culturais nos distritos e 
bairros. Após as discussões, foi re-

alizada uma votação e as melhores 
propostas foram selecionadas. 

As atividades da Conferência 
se encerraram com a eleição dos 
seis delegados que representarão o 
município na Conferência Estadu-
al de Cultura, que acontecerá em 
março de 2024.
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Tragédia de Bento Rodrigues: 8 anos do rompimento da barragem
KARINA PERES Em coletiva, atingidos relatam que ainda lutam por reparação

Na manhã desta quarta-feira 
(01), a Comissão dos Atingidos pela 
Barragem de Fundão (CABF), reali-
zou uma coletiva de imprensa com o 
objetivo de fazer um balanço sobre a 
situação das pessoas que foram afe-
tadas pelo rompimento da Barragem 
de Fundão, ocorrido no dia 5 de no-
vembro de 2015, em Mariana. Du-
rante o evento, os atingidos relataram 
que após oito anos do rompimento, 
eles ainda lutam pela reparação.

Eles destacaram que apesar de 
ser um importante passo na repara-
ção dos danos, os reassentamentos 
que estão sendo construídos pela 
Fundação Renova não respeitam in-
tegralmente os modos de vida das co-
munidades. Os atingidos destacaram 
que antes do rompimento, as comu-
nidades, em sua maioria, plantavam e 
colhiam seus próprios alimentos, sem 
a utilização de agrotóxicos, criavam 
animais para consumo, pescavam 
nos rios, coletavam lenha, plantas 
medicinais e madeira nas matas e, 
frequentemente, trocavam alimentos 
entre a vizinhança, familiares e ami-
gos. Porém, esses modos de vida não 
foram recuperados e estão entre as 
demandas de reparação dos atingi-
dos. “Nós não queremos nada além 
daquilo que não fosse nosso [...] E 
dentro desse objetivo, a gente luta 
pela reparação e restituição dos nos-
sos modos de ser, da nossa cultura, da 
nossa identidade e das nossas tradi-
ções [...] Nós tivemos que brigar para 
ter um fogão a lenha nas nossas casas. 
[...] E isso não se conclui apenas com 
a entrega de uma chave de uma casa 
[...] A nossa comunidade não nasceu 
há oito anos, nós somos muito mais 
fortes do que essas mineradoras. O 

que nós queremos é devolva o que é 
nosso”, declarou Anderson de Paulo, 
atingido de Paracatu de Baixo.

Com a lentidão da justiça brasi-
leira, os atingidos vêm na ação que 
está sendo movida na Inglaterra a 
possibilidade de ter a reparação pelos 
danos da barragem concluídas. “Eu 
cheguei a acreditar na justiça do nos-
so país, mas ao longo desses anos, eu 
vi pessoas morrendo e não receben-
do, não tendo a reparação devida. A 
ação de Londres veio para nos ajudar 
nisso. A justiça de lá está determinan-
do uma data para que a gente possa 
se libertar dessa loucura que virou 
nossas vidas desde o dia 5 de novem-
bro”, disse Anderson.

Outra preocupação dos atingi-
dos é que o assessoramento técnico 
e independente feito pela Cáritas 
acaba este ano. Ele teve início em 
outubro de 2016, e é composto por 
profissionais das diversas áreas do 
conhecimento, como arquitetura, en-
genharias, serviço social, psicologia, 
comunicação e antropologia. “Nossa 
assessoria técnica tem contrato até 
o final de novembro, a partir de de-
zembro a gente não tem mais. Então 
eu deixo um recado para o promotor. 
Como a gente vai ficar sem asses-
soria técnica?”, questionou Marino 
D’Angelo, atingido de Paracatu de 
Cima. A programação de reflexão 
sobre o período se estende até quar-
ta-feira, 08/11.

Resposta da Fundação Renova
Responsável pela reparação da 

tragédia causada pela Samarco, a 
Fundação Renova respondeu que 
“a reparação começou logo após o 
rompimento da barragem de Fundão. 
Foram solucionados 405 casos de 

restituição do direito à moradia com 
a entrega do imóvel ou o pagamento 
de indenização, e outros 284 já têm 
solução definida, de um total de 719 
casas, comércios, sítios, lotes e bens 
coletivos. Nos reassentamentos cole-
tivos de Bento e Paracatu, 72 imóveis 
(casas, comércios, sítios e lotes) fo-
ram entregues aos novos moradores. 
Dos 248 imóveis previstos em Bento, 
168 estão com obras finalizadas. Em 
Paracatu, dos 93 imóveis previstos, 
66 estão com obras finalizadas até 29 
de setembro.

O monitoramento hídrico da 
bacia do rio Doce demonstra que a 
qualidade da água retornou aos pa-
râmetros similares aos anteriores ao 
rompimento da barragem de Fun-
dão. Ações integradas de restauração 
florestal, recuperação de nascentes 
e saneamento estão acontecendo ao 
longo da bacia e visam à melhoria da 
qualidade da água.

Itabirito UAI ocupa Tribuna da 
Câmara para alertar sobre futuro 
da Estação Ecológica de Arêdes

O representante da União Am-
bientalista de Itabirito (UAI), Edton 
Araújo Barbosa, esteve na reunião 
da Câmara de Itabirito, na segunda-
-feira (30/10).

Na Tribuna, ele alertou os ve-
readores e a audiência (que acom-
panha a reunião via YouTube) a 
respeito da provável futura desa-
fetação (que, no caso, refere-se à 
mudança dos limites) da Estação 
Ecológica Estadual de Arêdes - 
proposta pela empresa Minar Mi-
neração.

Segundo ele, já houve duas ten-
tativas de mudar os limites da Esta-
ção, uma em 2014 e outra em 2017, 
que “foram rechaçadas na origem 
por serem inconstitucionais”, disse 
o ambientalista.

Contudo, desta vez, o projeto 
foi aprovado pela Comissão de 
Constituição e Justiça da Assem-
bleia Legislativa de Minas Gerais. 
Ou seja, está em tramitação no Par-
lamento Estadual.

O senhor Edton explicou que 
a Estação está cercada por mine-
rações. Ele contou que no local, 
com quase 2.000 hectares, estão as 
nascentes mais altas do território 
itabiritense: Castanheira, Bugre e 
Arêdes.

Segundo o ambientalista, no 
limite da Estação de Arêdes, há 
um corredor de fauna e flora, “que 
a gente precisa preservar, que liga 
a Bacia do Velhas com a Bacia do 
Paraopeba”, afirmou.

De acordo com Edton, a área 
que “eles pretendem” desafetar é 
no coração de Arêdes. “Inclusive 
no estudo a lagoa que tem lá deve-
rá ser aterrada (...). Vai interromper 
esse corredor ecológico de fauna e 
de flora (...). Os animais têm que 
circular, as abelhas têm que circular 
(...)”, desabafou.

Como já mencionado, o projeto 
ainda está em tramitação entre os 
deputados estaduais. “Mas a gente 

precisa mobilizar a sociedade ita-
biritense”, acredita o orador, que 
salientou que a região de Arêdes, 
além das questões ambientais, é 
alvo de estudos arqueológicos que 
estão em andamento. “Não se trata 

de uma questão ideológica ou parti-
dária. Arêdes é a história primitiva 
de Itabirito. Itabirito começou lá. 
Nós temos sentimentos. Nós temos 
identificação com aquela área”, co-
mentou o representante da UAI.

Até agosto de 2023 foram des-
tinados R$ 32,66 bilhões às ações 
de reparação e compensação. Desse 
valor, R$ 13,17 bilhões foram para 

o pagamento de indenizações e R$ 
2,55 bilhões em Auxílios Financeiros 
Emergenciais, totalizando R$ 15,72 
bilhões para 431,2 mil pessoas”.


